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平 顶 山 建 中 支 行 ：
建设路与开源路交叉口
咨询热线：0375-2289625

2289626

三大优势
【线上申请】在线即可完成申请
【畅行全国】一台ETC设备畅行全国高速路
【通行优惠】全国部分高速路通行享9.5折优惠

交通银行ETC申请专享活动

更多信息详询网点，登录交通银行手机银行，买单吧 APP 查询活动细则或致电 95559。

名额有限，先到先得

平 顶 山 分 行 营 业 部 ：
建 设 路 与 诚 朴 路 交 叉 口
咨 询 热 线 ：0375- 3799820
3799828、3799829、3799893

平 顶 山 光 明 路 支 行 ：
建设路与光明路交叉口
咨询热线：0375-3799268

3799269、3799817

活动对象
交通银行借记卡、信用卡客户

活动内容
登录手机银行、买单吧APP成功申请ETC，免
费赠送ETC设备、限量赠送20元ETC过路费

扫一扫 立刻参加

背
景

■ 下期话题预告

做好垃圾分类 推动绿色发展
在 6月 5日世界环境日到来之际，习近平总书记作出重要指示强调，推行垃圾分类关键是要加强科学管理、形成长效

机制、推动习惯养成，并号召全社会人人动手，一起来为改善生活环境作努力，一起来为绿色发展、可持续发展作贡献。

随后，住房和城乡建设部等 9部门印发通知，决定自 2019 年起在全国地级及以上城市全面启动生活垃圾分类工作。

为做好这一工作，我市出台方案，加快建立生活垃圾分类投放、分类收集、分类运输、分类处理的全程处理体系，并明

确时间节点和任务要求。

垃圾分类忌做表面文章

马莹华 （浙江省丽水市）

儿子定居在外地，我一年中有大半

年要过去照顾孙子，那里从去年开始实

施垃圾分类工作，不少小区还专门发放

了专用垃圾袋。一年多时间过去了，据

我观察，问题不少。

垃圾分类设施一建了之。我家楼下

的垃圾箱是去年新安放的，垃圾箱造型

很别致，有“厨房垃圾”和“可回收垃圾”

两个投放口。仔细观察了一下：每个投

放口原本应该对应着一个垃圾桶，现在

只剩下了一个，而且还躲在垃圾箱的角

落里，不知是装哪种垃圾用的。

居民垃圾一扔了之。刚开始的时

候，垃圾箱里的垃圾桶还是齐全的，不少

市民垃圾分类热情很高。时间长了，垃

圾桶也少了，市民热情也减了，垃圾就随

便扔到仅有的垃圾桶里，有的甚至随手

丢在垃圾箱附近。

垃圾运送一铲了之。运垃圾的车子

来了以后，把丢在地上的垃圾直接铲起

放在垃圾车的垃圾桶里，不管是不是分

类，都混在一起拉走。

做好垃圾分类工作，绝不仅仅是安

放几个漂亮的垃圾箱就能解决问题的，

需要政府、企业、市民齐心协力。

政府投入的硬件和软件要同时到

位。垃圾箱不能建好以后撒手不管，要

从提升城市整体环境卫生质量的角度，

理顺卫生管理体制，让垃圾分类工作得

到有效监督。政府要加大对可再生资源

利用行业的扶持力度，激发产业发展活

力，提高企业参与垃圾分类的积极性。

参与垃圾分类的企业要严格执行

相关规定。对于负责垃圾分类运输等工

作的负责人，要加强考核。

市民要提高垃圾分类的意识。垃圾

分类的好处大家都知道，市民为什么还

是不愿意做呢？我认为除了设施不健全

等因素外，还存在两方面的问题：一是缺

乏垃圾分类的知识，不知道如何分类。

二是长期习惯造成不爱分类，这就需要

加强引导工作，特别是社区要在其中发

挥重要作用，让垃圾分类成为市民的自

觉行动。

每个人都应该参与进来

庞振江 （平煤股份二矿）

随着生活条件的好转，各种各样的

消费品日益增多，虽然满足了人们吃喝

拉撒睡的需求，但也产生了大量的生活

垃圾。这些垃圾大多被填埋处理，不仅

污染土壤和地下水，还会释放有毒气体，

给人们生活带来了严重危害。

要改善这一状况，垃圾分类是行之

有效的方法。欣闻我市不久之前出台方

案，对垃圾分类提出明确任务要求和时

间节点。在此，笔者建议，有关单位要抓

好垃圾分类的宣传教育工作，提高居民

认识，促使其增强主动性、自觉性，从而

养成垃圾分类的习惯。具体可以把垃圾

分类的标准写在黑板上或印成传单发到

居民手中，也可在微信群里公布，争取做

到家喻户晓。

另 外 ，建 议 社 区 建 个 可 回 收 垃 圾

点。居民把可回收垃圾送来，或给予适

当补助，或记分减少物业费，以提高大家

的积极性。有条件的社区可成立退休党

员志愿者协会，和楼长一起登门收集可

回收垃圾，然后卖给废品站，把钱捐给慈

善机构或日间照料中心。对不按标准进

行垃圾分类的住户张榜公布或进行罚

款，以起到警示作用。

众人拾柴火焰高。做好垃圾分类不

光是政府、物业的责任，更需要全市人民

“同呼吸，共奋斗”，需要每一个人积极参

与进来，从自身做起，从小事做起。

废电池该往哪里扔

张 宏 （湛河区曹镇乡）

我 平 时 听 收 音 机 ，积 下 一 堆 废 电

池。知道废电池对环境污染严重，因此

没有轻易地扔在小区垃圾箱里，而是装

在一个袋子里，每逢逛街时扔进分类垃

圾箱中危险品那一格里。老婆笑话我

“多此一举”，说环卫工一定是把电池与

其他垃圾混在一起拉走。

后来，我早晨上班时注意了一下：果

然，环卫工根本不管垃圾箱里可回收垃

圾、不可回收垃圾、危险品的分类，统统

倒 入 手 推 车 ，然 后 拉 到 垃 圾 转 运 站 去

了。我所在小区的居民们都是一个塑料

袋装了所有的生活垃圾，出门时顺手扔

到单元门前的分类垃圾箱中。

垃圾分类流于形式，是因为居民环

保意识淡薄，未能养成自觉分类的良好

习惯。由此想到曾经的困难年代，家中

将所有能卖钱的废品都留存着，铜铁、纸

箱、饮料瓶等，积攒多了就统一卖废品，

换回一点油盐酱醋钱。现在人们物质生

活富裕了，除了一些老人还保留这习惯，

大多数年轻人似乎已经懒于积存废品换

小钱了。

我帮奶奶扔垃圾

贾波 （市财经学校西校区）

奶奶要去扔垃圾，

我劝奶奶先别急。

咱把垃圾分分类，

这样投放更合理。

节能环保新时尚，

变废为宝增价值。

人人养成好习惯，

绿色家园更美丽。

我帮奶奶扔垃圾，

奶奶笑着伸拇指。

垃圾分类就是好，

今后咱们要坚持。

孙增好 （市韦伦双语学校）：我所在

的生活区没有分类的垃圾桶，各种垃圾

混放在一起，一些可回收利用的也只能

废弃掉，而一些有毒有害的垃圾，诸如旧

电池、旧灯管、过期药品等，和一般的生

活垃圾混在一起更加重了对环境的污

染。要想对垃圾分类，首先要完善垃圾

分类设施。

沈若愚 （新华区）：目前在许多城市

无法推广垃圾分类，一方面是市民的自

觉程度和知识水平还不够，另一方面是

分类之后处置环节还跟不上。像德国曼

海姆那样的分类，后面有整条垃圾处理

产业链的支持。近几年，我国多个城市

出现这样的尴尬现象：一面倡导居民垃

圾分类，一面垃圾车将所有垃圾混杂在

一起“一锅端”。其实，垃圾分类一方面

是政府应该承担的，另一方面也是市场

可以调节的。

徐 隽 （卫东区）：从不少城市先行

先试的情况看，让垃圾分类成为“新时

尚”，需要刚柔并济，通过立法加大对不

按规定进行垃圾分类行为的惩治力度，

同时开展广泛的宣传教育，让群众认识

到为什么分类、怎样分类，这样才能让更

多人行动起来，变“随手扔”为“随手分”，

培养垃圾分类的好习惯，进而推动社会

的绿色发展、可持续发展。

邱利刚 （湛河区马庄街道）：二三十

年前，垃圾产生量较少，特别是在农村，

大部分能自我循环：厨余垃圾可以喂猪

喂鸡，人畜粪便可以还田，金属、橡胶更

是宝贝，塑料制品少之又少。随着城市

化进程的加快，人民生活水平日益提高，

垃圾也就越来越多，但人们垃圾分类的

习惯并没有随之养成。

刘勤 （市第二高级中学）：如今，在

很 多 城 市 ，随 处 可 见 分 类 放 置 的 垃 圾

桶，有的写着“可回收”“不可回收”，有

的 写 着“ 干 垃 圾 ”“ 湿 垃 圾 ”“ 有 害 垃

圾”。但仔细一看，里面放置的垃圾很

多与垃圾桶的标识并不相符。实际上，

不少市民反映，由于缺乏垃圾分类的意

识和知识，扔垃圾时，很少严格按照要

求将不同垃圾分类投放；由于缺乏刚性

的约束措施，垃圾分类更像是一道“选

答题”，可做可不做，分类放置的垃圾桶

常常成为摆设。

垃圾分类不是新鲜事，喊了很

多年，最近之所以成为热点话题再

度引发关注，原因在于从中央到地

方都提出了明确要求——垃圾分

类要动真格了！

其实，对于垃圾分类的好处，

相信很多人都能说出一两点：改善

生态环境、回收利用资源、彰显文

明素养……这样一件“百利”的事，

为什么流于形式的多、付诸实践的

少？原因很多，但其中最重要的一

点还是非刚性约束。此次，从中央

到地方都对垃圾分类给出了明确

的时间节点和具体的工作目标，无

疑是个好的开始。只不过，作为一

项全民行动，垃圾分类涉及面广、

技术细节多，光定任务远远不够，

科 学 宣 传 、精 准 施 策 等 都 不 可 或

缺。

垃圾分类号称“最难推广的小

事”，其难就难在相关知识十分复

杂，“分不厌精、类不厌细”。垃圾

总共分为几大类？每一大类中又

具体包括哪些内容？遇到成分复

杂的要怎么办……面对这些问题，

模棱两可的恐怕不是少数。为答

疑解惑，媒体和相关部门做了不少

科普宣传。可是，要让大家真正掌

握 垃 圾 该 如 何 分 ，要 做 的 还 有 不

少。不过，有一点很明确，就是最

大限度化繁为简，以更具体、更浅

白的方式，把分类之法传播开来。

垃圾分类是一项系统工程，除

了做好源头的分类投放，中端的收

集运输、末端的处理回收，每个环

节都不可忽视、也都有诸多不易。

而即便这样，我们身边也有做得很

好的。在湛河区曹镇乡邢铺村，李

发 珍 动 员 村 民 齐 参 与 ，对 垃 圾 付

费、对环境负责，两年多来家园越

来越美；在卫东区长城公寓，小小

的“环保教育站”已经运行 4 年多，

垃圾分门别类之后物尽其用……

你看，只要愿意动脑筋想办法，再

难的事都有希望做好。

“罗马不是一天建成的。”政府

多一些耐心引导，市民多几分细心

自觉，各方共同努力，垃圾分类才

能深入人心、蔚然成风。

（榴莲）

只要愿动脑，办法会很多

小家电，非戴森不用；赏樱花，非

日本不“刷”；选服装，非“设计款”不

穿……随着物质条件的改善，很多人

对精致生活的追求渐趋热切。但一

些年轻人为追求所谓“高品质”而超

越自身能力过度消费的问题，也日益

引发关注。最近一篇题为《被“假精

致”掏空的年轻人》的文章聚焦这一

现象，让不少人自言“戳到了痛处”。

“假精致”，最直观的特点大概就

是表象光鲜，可实质是为了看着精致

而 扮 得 精 致 。 正 如 有 受 访 者 所 说 ，

“找最优角度发个朋友圈，就完全可

以抵消花钱的痛感”。追求有质感的

生活十分正常，实现跨越式的消费升

级是个人权利，将生活品质跟“精致”

对标也无可厚非。但问题恰恰在于，

如果所谓的精致只是“社交呈现”裹

挟下的假面表演，那难免因“装”而

伪。如果对精致的认知仅停留于外

部的光鲜，甚至肤浅地将之视为晒风

景照、晒奢侈品、晒时尚穿着……那

只会坠入“假精致”的囚笼，非但失去

自我认知的坐标，还会为其所累、受

其所害。

真实和精致并不矛盾。事实上，

精致生活从来就不是一味追求物欲，

盲目地让五光十色的物象填满生活，

而是即便简朴，也懂得欣赏生活、享

受生活。审视历史上那些为人欣赏

的精致生活者，鲜有心为形役的雍容

奢靡之辈，多为活出真我的满腹经纶

之人。说到底，精致没有量化的物质

标准，不受限于外部的世俗眼光，它

是一种发乎于心的生活态度，映照着

一个人对人生姿态的深刻理解。从

这个意义上说，当社交圈子愈发让我

们异化为“双面人”，更需自警“真实

自我”的价值；当过度消费、超前消费

愈发催生出“月光族”，更需审视“简

约适度”的真谛。凭着“勒紧裤带也

要虚荣消费”撑起的精致，注定跟真

正的精致背道而驰。

今天的中国已经在物质上富起

来了，但如何避免个人和社会财富快

速消弭于奢侈消费中，显然还是个大

问题。往近一点说，我们需要更多有

计划的社会教育，而不是为了扩大消

费而纵容奢欲——毕竟，还有很多人

并未富裕，处于并将长期处于社会主

义初级阶段依然是不可忽视的基本

国情；往大一点说，未富先奢、小富即

奢，更会加剧人们特别是年轻人信仰

目标的缺失和精神的空虚。贫穷的

中国与奢侈的中国，都不是我们所要

的。用勤恳劳动换取和谐、适度、美

好 的 生 活 ，才 应 是 中 国 人 的 理 想 选

择。

美国经济学家凡勃伦在著作《有

闲阶级论》中说，通常商品价格上涨

会导致需求的降低，在某些商品上却

存在着价格上涨反而导致需求增加

的现象。这也就是“凡勃伦效应”，支

撑这种景象的重要动力就是虚荣消

费。正视自己，不为取悦而“装扮”，

“精致”就不会只是拼命够却够不着

的 标 签 ，而 成 为 自 内 而 外 散 发 的 气

质。 （原载于《北京日报》）

张砥

莫被“假精致”拖垮人生

无需考试、培训，花上千元即可买到各类“中”字头的“全国大赛”奖状、职

业技能证书。“新华视点”记者近日发现，有人在网络大量销售证书、奖状，且多

涉及一家单位。针对这一现象，一些地方公安部门已经介入调查。

新华社发

卖证

外卖送餐过程中是否被打开

过 ？ 餐 食 有 没 有 被“ 偷 梁 换 柱 ”？

出了问题谁负责？记者获悉，自 6

月 18 日起，湛河区全面启动网络外

卖“封签送达”行动。

所谓“封签送达”，即商户出餐

后 用 统 一 的 封 签 对 餐 品 进 行“ 封

口”，确保从骑手取餐到送达用户

手 中 这 个 过 程 ，封 签 无 拆 封 无 损

坏，杜绝配送过程食品污染，确保

餐 品 配 送“ 最 后 一 公 里 ”的 安 全 。

如封签出现问题或者根本就没有

封签，市民可向外卖公司或者市场

监管部门投诉。（详见 6 月 20 日本

报 3版）

“封签送达”是消费者和商家

中间的一道保护屏障。实施“封签

送达”，不仅能够避免配送期间餐

品受到污染，还能传递出一种食品

安全信念，增强消费者对食品安全

的信心。

又一项唤醒和激发食品安全

正能量的举措落地！

眼下正是夏季，食品安全进入

风险高发期。民以食为天，食以安

为先。食品安全和食品质量关系

着老百姓的生命健康和社会的稳

定和谐，是重大的民生问题，需要

常抓不懈。尤其是近年来，随着互

联网的飞速发展，人们的饮食习惯

发生了巨大改变，网络订餐成为越

来越多人的选择，而与此同时，食

品安全问题也频繁见诸报端，引发

社会更多的关注和重视。

下期话题：食品安全，一刻也

不能放松

来 稿 信 箱 ：baixinghuati@qq.

com，请 在 邮 件 主 题 栏 注 明“ 话

题 ”字样，截稿日期为 2019 年 6 月

27日。

食品安全，一刻也不能放松


